
Начиная с 5 декабря по всей стране проходят митинги не-
довольных результатами выборов. Первая акция протеста 
“За честные выборы” грянула 6 декабря в Москве на Чистых 
прудах. По подсчетам журналистов, на улицу вышли 8 ты-
сяч человек: они уверены, что результаты выборов самым  
сфальсифицированы в пользу “Единой России”. И далее 
количество желающих громко заявить о своей гражданской 
позиции росло как снежный ком. Страна охвачена протест-
ными настроениями. 10 декабря на улицу вышли жители 55 
российских городов. 

Центральные телевизионные каналы  очень скудно коммен-
тировали происходящее, реальную картину можно увидеть 
только в Интернете, который, собственно, и стал оплотом 
оппозиции. Мы побывали 10 декабря в протестующем Ека-
теринбурге.

- Мы идем на площадь Труда, там менты через каждые два 
метра стоят, - щебечет по телефону юное создание. Моло-
дежные компании греются в кафе “Поль Бейкери”, что в пяти 
минутах ходьбы от площади Труда. Акция протеста начнется 
через 15 минут, и в одно мгновение все посетители кафе встали 
из-за своих уютных столиков и двинулись в сторону площади. 
Никто из них не походит на оголтелых люмпенов:  айфоны, 
смартфоны, ноутбуки и… никакого страха, что “арестуют–
загребут”. Между тем протестный пикет был незаконным. 
Накануне администрация Екатеринбурга рекомендовала ор-
ганизаторам акции – свердловскому отделению КПРФ – пере-
нести мероприятие с площади Труда на площадь Обороны под 
предлогом того, что это “позволит обеспечить безопасность 
граждан-участников пикета”. Скорее всего, органам правопо-
рядка хотелось обезопасить резиденцию губернатора, которая 
находится в непосредственной близости от площади Труда. Но 
коммунисты не согласились менять место за два дня до акции 
протеста. Не захотели запутывать население.

В 15.00, в “час икс”, на площади Труда уже яблоку негде было 
упасть. А народ все прибывал! Полицейские выстроились по 
краям и пытались по громкоговорителю “урезонить” собрав-
шихся: “Пикет не согласован. Граждане! Не нарушайте феде-
ральный закон! Расходитесь!” Люди в форме еще пытались 
указать людям на площадь Обороны – на “законное место 
проведения акции”. То есть хотели все-таки запутать людей. 
Однако ровным счетом никто из собравшихся не среагировал 
на предупреждения полиции. 

На площади Труда собрались коммунисты и “яблочники”, 
националисты и анархисты, люди разного возраста и разного 
социального статуса. Плечом к плечу, в общем порыве они 
скандировали: “Мы за честные выборы!”, “Это наш город!” 
Три тысячи голосов и гудки проезжающих мимо автомобилей 
– в поддержку собравшимся.

МЕДВЕДЯ КАзНИЛИ 
И пОтрЕБОВАЛИ пЕрЕВЫБОрОВ

ВЕЧЕРНИЙ 
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Депутат не согласен
с министром          с.3

Таланты поздними 
не бывают                с.4

Первоуральские 
оккупанты       с.5

Имущество 
как воспоминание  с.7

10 äекабря на плоùаäи Òруäа в Åкатеринбурге три тысячи уральцев 
сканäировали лозунги, которые никогäа не озвучат по телевиäению

Окончание на стр.2

ВПС / на злобу дня
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КОИБЫ, КОИБЫ… ВЕЩЬ НУЖНАЯ.  
ЕСЛИ БЫ НЕ КАБЫ, ДА КАБЫ…

Во время декабрьских выборов первоуральцам на 15-ти из-
бирательных участках сказали: “Привыкайте!” Речь о том, что 
впервые были использованы так называемые КОИБы – комп-
лексы обработки избирательных бюллетеней. Сканеры с мини-
компьютерами. 

Решение о голосовании с помощью КОИБов принято в Моск-
ве на уровне Центризбиркома. Причем если гражданин отказы-
вается опускать бюллетень в КОИБ, он будет вообще отрезан 
от голосования. Его бюллетень отложат в отдельную папочку и 
он будет погашен как неучаствовавший в голосовании.

Как известно, убрана в избирательных бюллетенях по реше-
нию свыше и графа “против всех”. 

Вот такая у нас странная “демократия” и свобода выбора.  
К 2015 году, заявила Центральная избирательная комиссия, 
уже 100% избирательных участков по всей России будут осна-
щены этими самыми КОИБами. 

 А сегодня… кипят страсти. Участники субботних митингов в 
Москве, Санкт-Петербурге и других больших городах, не устра-
ивая побоищ, выражали свое несогласие с итогами голосования 
и требовали отставки председателя ЦИК и премьер-министра.  

Я решил услышать комментарий в связи с использованием 
КОИБов и обратился к члену КПРФ, капитану в отставке, быв-
шему офицеру Валерию Сивоконю, который в день голосова-
ния работал в избирательной комиссии.

- Наша избирательная комиссия находилась на улице Папа-
нинцев в коррекционной школе. Ну что я хочу сказать про КО-
ИБы? Как член КПРФ, я, разумеется, был заинтересован в том, 
чтобы победила наша партия. И могу сказать с уверенностью, 
что на нашем участке, где использовался комплекс обработки 
избирательных бюллетеней, все было по-честному.

Вот предвыборная гонка проводилась у нас, на мой взгляд, во 
многом отвратительно по своим методам. По вине “Единой 
России”. Был с ее стороны подкуп пенсионеров, когда им по 
тысяче рублей единороссы подкинули. Или подкупали банками 
с тушенкой.

Потом эти угрозы единороссов рабочим на Новотрубном за-
воде... Эти намеки на увольнение, если проголосуют по-иному, 
не за партию власти. К сожалению, тот, кто поддался на эти 
угрозы, забыл, что в апреле новотрубников ожидает крупное 
сокращение.

Непосредственно по выборам. Я согласен, что применение 
КОИБов во многом облегчает труд избирательных комиссий. 
Вещь нужная. Однако скажу о трех “но”, которые ставят под 
сомнение голосование с применением этой техники.

Под гул одобрения был посажен на кол большой плюшевый 
медведь, на листках и газетах писали лозунги и поднимали в 
воздух. “Путин – вор!” - скандирует толпа. “У них коррупция, 
у нас – Конституция!”, “Перевыборы!”, “Россия без медвепу-
тов!” По рукам пошли бюллетени, в которых предлагалось 
поставить галочку, если вы считаете, что на этих выборах вас 
обманули.

В центре, у памятника де Генину и Татищеву, выступали пер-
вый секретарь Свердловского обкома КПРФ Дмитрий Шадрин, 
лидер комсомола Александр Ивачев и депутат ЗССО Андрей 
Альшевских. В завершение митинга была принята резолюция: 
признать выборы 4 декабря несостоявшимися в связи с мно-
гочисленными фальсификациями и подтасовками, назначить 
повторные выборы, снять с должности главу избиркома 
Свердловской области Мостовщикова и главу ЦИК Чурова. 

Надо сказать, что морозная погода не располагала к стоя-
нию на площади, но люди расходиться не спешили. “Вставай, 
страна огромная!” - запели в толпе. А тем временем к площади 
Труда подтягивался ОМОН. “Позор!” - закричали омоновцам, 
которые начали выгружаться из своих грузовиков. Люди в 
касках и с дубинками построились. Неужели пойдут? Драма-
тический момент длился несколько минут, в воздухе повисло 
ожидание. Но тут омоновцы разворачиваются, садятся по 
машинам и уезжают. “Молодцы!” - кричат им вслед и апло-
дируют. Никто не испугался и с площади не ушел. Ощущение 
своей правоты.

В Москве на Болотную площадь пришли около 100 тысяч 
человек. Таких масштабов протеста власть явно не ожида-
ла. Кремль реагирует: началась проверка видеороликов, 
выложенных в Интернете, свидетельства многочисленных 
нарушений на выборах. Если бы не митинги, на какие-то там 
ролики власть и не подумала бы обращать внимание. Будут 
ли сделаны выводы, мы узнаем. Но есть два факта: более 500 
митингующих граждан были задержаны полицией в первые 
два дня после выборов. Основателя и генерального директора 
социальной сети “ВКонтакте” Павла Дурова ФСБ попросила 
прекратить деятельность ряда тематических сообществ 
“ВКонтакте”, имеющих оппозиционную направленность.  
В качестве “официального ответа спецслужбам” глава  
“ВКонтакте” приложил фотографию собаки с высунутым 
языком. После отказа сотрудничать с ФСБ П.Дурову прислали 
повестку в прокуратуру. Началось наступление на свободу 
слова в Интернете… 

P.S. Кстати, наш премьер-министр заявил, что протестные 
акции в России финансируются недружественными западными 
странами. В таком случае, я и другие первоуральцы, ехавшие 
в электричке 10 декабря на митинг в Екатеринбург, активно 
шуршали зелеными купюрами (вот спасибо, Хилари Клинтон!)

А если искать тех, кто уж действительно испытывает стран-
ную любовь к зарубежным странам, то за примерами далеко 
ходить не надо. Вот губернатор Свердловской области, пока 
под окнами его резиденции митингуют граждане, спокойно 
восстанавливает свое здоровье в Германии. Али российское 
здравоохранение ему не по вкусу?

У тех, кто пришел митинговать на площадь Труда, патрио-
тизма будет поболе…

К акции протеста присоединилась
Таисия ПОНОМАРЕВА

МЕДВЕДЯ КАзНИЛИ  
И пОтрЕБОВАЛИ 
пЕрЕВЫБОрОВ
Окончание. Начало на стр.1

Сомнения в правильном использовании новой избирательной техники остаются 

Первое “но” - флэшки, которые нам выдал председатель из-
бирательной комиссии. Я не уверен в том, что в них не была за-
бита какая-либо другая информация… Ну, дали флэшки, дали. 
А что там внутри? Этого мы не могли проверить. 

Второе “но”. Согласно этим выборам, в Первоуральске на 
трех участках, где применялись КОИБы, обязаны были провес-
ти и подсчет голосов вручную. То есть принципиально пере-
проверить саму новую технику, насколько она точна. И вот 
тут, самое интересное, эти действия ни на одном из участ-
ков выполнены не были. Это, по моим сведениям, и у других 
однопартийцев.

И третье “но”. По окончании голосования, как сказано в 
инструкции, а мы ее не нарушали, надо отключить КОИБы от 
сети. Но, согласно той же инструкции, не выходя из системы 
голосования! Просто выключить технику, оставаясь в режи-
ме голосования. Почему такая инструкция?

Проведу параллель с компьютером. Корректный выход с 
него – это выйти вначале из операционной системы, потом 
отключить от сети. Логически размышляя, то же самое сле-
дует делать и с КОИБом. Это мой третий вопрос. 

Но еще раз хочу подчеркнуть, что голосование на нашем 
избирательном участке было честным. Прошу мои слова не 
перевирать!

Записал Виктор ГУБАЧЕВ  

ВПС / послесловие 
к выборамВАКАНтНЫх МЕСт  

УЖЕ НЕт
Езерский так и остался единственным первоуральцем, избранным в высший законодательный орган 

страны, теперь уже на пять лет. Другие партии не видят в нашем городе лидеров, способных работать на 
государственном уровне, и это, пожалуй, грустно. 

Перед отлетом в Москву, где Николай Николаевич должен получить мандат депутата и приступить к ра-
боте в Госдуме, он поблагодарил избирателей, которые отдали ему свои голоса, и заверил всех горожан 
в том, что каждый законопроект и впредь будет рассматривать с оглядкой на своих земляков, с чувством 
ответственности за наше спокойствие и благополучие. 

Похоже, что Зелимхан Муцоев, который в этом году изменил предвыборную стратегию и уже не навя-
зывался жителям Первоуральска в качестве «любящего отца», а понадеялся на шестое (считавшееся про-
ходным) место в областном списке, остался ни с чем. Злую шутку сыграла непопулярность партии власти 
в регионе и появление кандидатов из «Народного фронта». Рассказывают, будто окружение Муцоева 
безрезультатно выторговывало у пенсионера Якушева уступку мандата, и это пикантное обстоятельство 
стало поводом для шутки: не спешите вычеркивать Зелимхана, свободный мандат есть еще у Президента 
Медведева.

Понапрасну суетился и возбуждал горожан Евгений Артюх, рассчитывавший на некие обещания «под-
винуть Гришпуна». Ефим Моисеевич решил своего законного первого места в списке кандидатов облас-
тной думы никому не уступать и уже получил депутатский мандат. Артюху не помогло даже обращение 
лидера «Опоры России» Борисова к руководству «ЕР», в котором тот настаивал, что по праву вхождения 
в «НФ» место в Свердловском парламенте должно отойти их представителю. 

Вторым депутатом от Первоуральска в областной думе стал Лев Ковпак. Его победу 
можно назвать «доверие авансом», поэтому хотелось бы напомнить самому активному участнику выборной 
кампании, что за ним должок – пусть вспомнит все данные избирателю обещания. Долг платежом красен?!

А вообще, мы горячо поздравляем всех победителей. И в утешение побежденным говорим: на ваш век 
выборов хватит. Не успеете оглянуться, как подойдет очередной час «сватовства» - осенью выборы в го-
родскую думу. Тренируйте языки, точите перья и готовьте электорату подарки!
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КАК ДЕпУтАт С МИНИСтрОМ  
НЕ СОгЛАСИЛСЯ

3

ВПС / власть

Бюджетные деньги на будущий год уже фактически раз-
ложили по полочкам, когда депутат гордумы Владимир 
Валькер заглянул на полгода вперед и предложил подумать 
о завтрашнем положении родных первоуральских школ, 
школьников и их родителей:

- Все школы разделены на три типа образовательных уч-
реждений: бюджетные, казенные и автономные. “Автоно-
мия” нашего города не коснулась. У нас только два типа: 24 
школы делятся на 12 казенных и 12 бюджетных. Что касает-
ся казенных учреждений, то для них ничего не меняется: как 
получали сто процентов средств из различных источников, 
так и будут получать. Другое дело – бюджетные, которые 
двадцать процентов должны заработать сами.

Еще недавно правительство, настаивающее на принятии 
закона, объясняло, что “побочный” заработок есть благо, 
школы уже давно им промышляют, а раз так, пусть делают 
это легально. Рекомендаций было – не успевали пальцы заги-
бать. Можно сдать в аренду спортзал, бассейн или компью-
терный класс, можно открыть платные кружки и секции - от 
различных видов спорта до редких иностранных языков и 
собственных театральных и телестудий, можно проводить до-
полнительные занятия по общеобразовательным предметам. 
Называлась и подготовка к поступлению в вузы. Почему бы не 
договориться с вузовскими факультетами дополнительной 
подготовки и получать процент от их дохода за привлечение 
учеников? 

Думаю, наши директора уже тогда хватались за головы, по-
нимая, что речь идет о каких-то особенных, элитных, учебных 

заведениях, где дети учатся в одну смену, где созда-
на крепкая материальная база, к тому же частично 
изолированная от основного учебного корпуса, где 
родители имеют столько денег, что в состоянии опла-
тить любое желание своего чада. Но высшие чиновни-
ки от образования явно перепутали мечту Президента 
о нашей новой школе с реальностью.

Родителей в первую очередь волновало не столько 
благосостояние школ, сколько то, какое образование 
получат дети в реформированных учебных заведениях и что 
будет платным, а что нет. И министр образования и науки на 
голубом глазу развеивал страхи: “Родители волнуются, не 
придется ли им платить за образование. Могу сказать с уве-
ренностью - нет. А тот, кто все же оплачивает какие-то услуги 
школы, будет платить меньше. И только за то, что выходит за 
рамки стандарта”.

А теперь вернемся в зал заседаний городской думы и послу-
шаем Валькера дальше:

- Уже есть базисный учебный план для среднего образова-
ния. В нем для учащихся десятых–одиннадцатых классов на 
естествознание отводится три часа в неделю. В учебный 
курс входят элементы географии, биологии, физики, химии, 
астрономии. Вы только подумайте: в старшей школе теперь 
будет интегрированный курс естествознания. Но сдавать-
то ЕГЭ выпускнику нужно будет по физике. Или по химии. 

Депутат фактически опроверг министра: будущим физикам, 
химикам, медикам, видимо, придется брать дополнительные 
уроки либо прямо в школе, либо у стороннего репетитора,  

а это в том и другом случае уже платно. И, по мнению депута-
та–педагога, большинству первоуральских родителей это не 
под силу, поэтому их дети буду вынуждены остановиться на 
трех часах интегрированного курса естествознания и поста-
вить под вопрос высшее образование и будущую профессию. 
К тому же Владимир Эрнстович отметил, что знает положение 
местных школ не понаслышке и не видит иного пути зарабаты-
вания пресловутых двадцати процентов. 

У вопроса был явный подтекст: как будут выживать бюджет-
ные школы и найдутся ли в городском бюджете деньги для их 
поддержки. Вице-мэр Михаил Попов утешил депутатов лишь 
тем, что статус учреждения бюджетного никогда не поздно 
сменить на статус казенного. 

Администрация и городская дума, сохраняя “умеренный” 
оптимизм, надеются на профицит городского бюджета, ко-
торый бы позволил выделить на образовательные нужды до-
полнительные средства. Названы приоритетные программы: 
реконструкция детсадов, обустройство спортивного поля для 
школы №2 и увеличение дотации на школьные обеды.

СЛОВО К ДЕЛУ НЕ прИшЬЕшЬ, 
ДАЖЕ ЕСЛИ ОНО пУтИНСКОЕ

Владельцы ЧТПЗ активно популяризируют в СМИ свою строитель-
ную программу. Еще летом Андрей Комаров заложил символический 
камень в основание двух домов в Альметьевске, где находится вхо-
дящий в Группу завод “Алнас”. А совсем недавно в СМИ появилась 
информация о том, что на встрече с Президентом и премьером он до-
ложил и о том, что в ближайшее время в Челябинске начнет строить 
для заводского персонала аж целый квартал.

“Я договаривался с банком, чтобы он вам помог. Помог?” - спросил 
владельца заводов Владимир Путин. “Спасибо большое. Сберегатель-
ный банк прислушался к нашей с вами просьбе”, - скромно ответил Ко-
маров.

А о Первоуральске почему-то ни слова с тех пор, как было заявлено, 
что строительству заводского микрорайона в за-
прудной части города препятствует мэрия, хотя 
именно здесь господа хозяева представили пре-
мьеру свой очередной бизнес-проект и получили 
поддержку.

Пришлось спросить градоначальника Юрия 
Переверзева, на чем споткнулись. Но сначала 
считаем необходимым опубликовать позицию 
акционеров Комарова и Федорова, озвученную 
директором по взаимодействию с органами 
власти и общественными организациями ОАО 
“ПНТЗ” Коридоровым:

- Зачем нужна поддержка государства? Дело в том, что Группа ЧТПЗ 
намерена в трех городах, включая Первоуральск, построить не только 
жилые дома, но и социальные объекты. То есть речь идет о максималь-
но комфортных жилых комплексах для трубников. Стоимость такого 
строительства по меньшей мере 3 миллиарда рублей. Даже для такой 
успешной компании, как наша, это существенные затраты. Учитывая 
социальную значимость нашего начинания, государство может по-
мочь снизить эти затраты.

В чем, по поручению Путина, должно заключаться содействие ор-
ганов власти? Городская власть, по словам председателя правитель-
ства РФ, должна передать землю под застройку бесплатно либо по 
минимальной цене. Областная власть - взять на себя основную часть 
расходов по прокладке сетей.

На сегодняшний день мы заручились поддержкой правительства 
Свердловской области, энергетиков, газовиков. К сожалению, пока не 
видим партнерского отношения со стороны руководства городского 
округа Первоуральск.

А теперь послушаем мэра:
- ЧТПЗ еще в прошлом году анонсировал проект этого строительс-

тва, и губернатор поручил нашей администрация провести конкурс на 
право аренды земли в микрорайоне Запрудный. Девять месяцев 2011 года 
шла подготовка к этому процессу. ЧТПЗ первоначально претендовал на 
сто с лишним гектаров земли, потом поумерил аппетиты до семиде-
сяти. В августе мы готовы были выйти на конкурс, но поскольку заказ-
чик не определился с размером участка, перенесли процедуру на конец  

сентября. К этой поре была проведена оценка всех трех земель-
ных участков, независимый оценщик определил их стоимость - 
117 миллионов рублей. 

Для участия в аукционе необходимо внести задаток, Группа 
ЧТПЗ его внесла, тем самым подтвердив свое намерение взять 
в аренду всю землю. Но в первых числах октября администрация 
получила письмо: задаток отзываем, в конкурсе участвовать 
не станем, поскольку, на их взгляд, цена завышена. В ноябре мы 
ответили, что, согласно законодательству, администрация го-
това провести аукцион по тем же трем земельным участкам и 
снизить стартовую цену цены до 101 миллиона. Это то, что мы 
можем сделать в рамках действующего законодательства. Од-

нако теперь представители ЧТПЗ формулируют несколько иные тре-
бования: такого большого участка не нужно, и они сокращают объем 
земли, которую хотели взять в аренду. 

Что я могу на это сказать? Только то, что для нас все равны, земля 
в запрудном микрорайоне ликвидна, и это один из немногих ресурсов, 
за счет которого город может пополнить свой бюджет. Мне трудно 
объяснить, почему ЧТПЗ считает, что участок под застройку город 
должен отдать бесплатно. Есть федеральный закон, по которому нуж-
но пройти через аукцион и обязательно заплатить, других вариантов 
выделения земли в аренду нет. 

Кстати, в многочисленных публикациях о строительстве жилья в Та-
тарстане и в Челябинске ни слова о том, что земля для акционеров ЧТПЗ 
выделяется городами бесплатно или по дешевке.

прОЩАй, 
ДОЛгОСтрОй

Председатель комитета по управлению 
муниципальным имуществом Алексей 
Ульянов попросил у гордумы разрешения 
провести аукцион по продаже клуба фи-
лиала НТЗ с земельным участком. Депута-
там словно на больную мозоль наступили, 
снова пошли вопросы о будущем театра 
“Вариант”. На все эмоциональные выступ-
ления и реплики немногословный чинов-
ник ответил: “Вы же сами включили этот 
объект в прогнозный план приватизации”. 

Напоминаю, что впервые речь о прода-
же зашла еще при главе города Максиме 
Федорове, когда исполнительная власть 
поняла, что древний клуб, именуемый те-
атром, больше не получит ни копейки из 
федерального бюджета, а за счет местного 
реконструкция растянется на десятилетия. 
Поспорив и погоревав, депутаты согласи-
лись: здание придется продавать. 

И вот момент настал: с согласия думы 
объект выставляют на продажу за шестнад-
цать миллионов рублей. Это ровно столько, 
сколько потрачено на его “реанимацию”: 
четыре миллиона рублей из центра, семь – 
из областной казны и пять – из муниципаль-
ной. 

Поскольку деньги были потрачены по на-
значению, возвращать их назад не требует-
ся. Все пойдет в бюджет города. Впрочем, 
на это заявление Ульянова аплодисментов 
не последовало. Прибыльно, но грустно. 
Что же касается театра, то в качестве ка-
мерной площадки для показа спектаклей 
“Варианту” по-прежнему предлагают по-
мещение детской библиотеки, располо-
женное по улице Ватутина за ДК ПНТЗ. 

«А МЫ 
  тАК 
  хОтИМ!»

4 марта, в день выборов Президента, в пятидесяти восьми городах 
Свердловской области будут избирать местные парламенты. Но не в 
Первоуральске, где депутаты продлили себе срок полномочий до осени, 
объясняя “передвижку” тем, что законодательство не рекомендует со-
вмещать выборы главы государства с какими-либо другими кампаниями. 

Напомним, глава города Юрий Переверзев убеждал гордуму: совме-
щенные выборы обойдутся городской казне значительнее дешевле, чем 
раздельные. Однако орган представительной власти, в котором главенс-
твует фракция “едросов”, не откликнулся на его просьбу и поступил по-
своему. 

Поправка уже внесена в Устав города, ближайшие выборы состоятся в 
октябре 2012 года.

В городе работает дополнитель-
ная круглосуточная линия приема 
обращений по вопросам тепло-
снабжения – телефон 112. 

Если управляющая компания 
бездействует, сообщайте о про-
блемах подачи тепла и горячей 
воды в свои квартиры и дома с го-
родского телефона.

УЗЕЛОК НА ПАМЯТь



Вечерний Первоуральск СВОБОДНЫЙ                                                                                                                                                               №49(591) 15 декабря 2011 44

ВПС / люди и звери

тАЛАНтЫ пОзДНИМИ 
НЕ БЫВАЮт

Радостью для глаз стала выстав-
ка творческой мастерской для де-
тей и взрослых “Вдохновение”. 
Мастерская существует всего пол-
тора года, но для художников раз-
ных возрастов этот период оказал-
ся довольно плодотворным. В от-
крывшейся экспозиции представ-
лено 75 работ, выполненных в раз-
ных жанрах и техниках. 

- Дети много рисовали карандаша-
ми и на определенные темы – будь 
то время года или животные, взрос-
лые использовали пастель, масля-
ные краски, сюжеты для своих кар-
тин выбирали самостоятельно, 
руководствуясь интересами и на-
строением, - поясняет руководитель 
“Вдохновения” Снежана Начапкина. 

Глядя на работы возрастных ав-
торов (среди них есть и те, кому 
за 70), не скажешь, что у этих лю-
дей нет художественного образо-
вания. Но так оно и есть. В мастерс-
кой занимаются первоуральцы, ко-
торые всю жизнь тянулись к пре-
красному, однако по разным об-
стоятельствам не смогли реализо-
вать способности раньше. Теперь 
наверстывают упущенное. 

- С детства любила рисовать, 
- признается одна из участниц 
“Вдохновения” Илона Михайлова, 
- но связать свою жизнь с творчес-
твом не получилось. Моя основная 
деятельность далека от искусст-
ва, и я рада, что нашла отдушину 
в мастерской Снежаны Германов-
ны. Рисование – это хобби, кото-
рому посвящаю часть свободного 

В минувший пятничный вечер в выставочном центре, что на Вайнера,15,  
было на что посмотреть и кого послушать 

времени. Близкие меня поддержи-
вают и стойко переносят мое от-
сутствие дома. 

По признанию идейного вдох-
новителя “Вдохновения” Снежа-
ны Начапкиной, она долго лелеяла 
мечту работать не только с детьми, 
но и с взрослыми. Мечта сбылась, 
когда открылась студия.

- У них нет профессионального 
образования, зато есть интуиция, 
индивидуальное видение, - расска-
зывает о “старшем звене” Снежа-
на Германовна. – Я только направ-
ляю, даю советы. 

Кстати, участники мастерской 
творят не только на бумаге, но и 
лепят, увлекаются батиком (рос-
пись по ткани – прим. автора), де-
лают декупаж (украшение различ-
ных предметов при помощи выре-
зок, которые наклеиваются на них 
и закрепляются лаком – прим. ав-
тора), шьют кукольные наряды и 
мастерят кукол. Словом, художес-
твенные фантазии в различных ва-
риациях. Выставка продлится до 15 
января. Успевайте! 

Что касается послушать… Вечер 
плавно перешел от искусства изоб-
разительного к поэтическому. Из-
вестный в городе мастер сцены - 
чтец Владимир Соколов - предста-
вил свою новую программу “Ко-
ординаты времени…”. Время как 
главный персонаж предстало перед 
слушателями в нескольких ипоста-
сях: время года (разумеется, зим-
нее), время жизни, время как про-
странство и бытие. Оно летело, шло,  

ВПС / культурное пространство

В КАЖДОй СтрОчКЕ тОЛЬКО тОчКИ...

- Чтения проводим каждый год, чтобы наши подопечные не те-
ряли навык письма и чтения, - рассказывает председатель перво-
уральской организации ВОС Любовь Жукова. – Конечно, получить 
необходимую информацию слабовидящие и незрячие люди мо-
гут с помощью так называемых “говорящих” книг, которые мож-
но найти в Интернете или взять в библиотеке на CD–дисках. Но 
Брайль – это основа основ, без которой нам не обойтись. 

С мнением Любови Владимировны соглашается и одна из учас-
тниц чтений первоуральская звездочка Даша Уступалова. Дарья 
нынче выпускница, она хорошо учится, и проблем с чтением и 
письмом у девушки нет. Между прочим, в этом году Даша заняла 
первое место на областном конкурсе чтецов по системе Брайля. 

Но, как признается бессменный ведущий мероприятия, педагог 
школы №11 Людмила Федоровна Зверева, уровень у всех разный. 

- Понятно, что девочкам – Даше Уступаловой, Кате Вавилиной 
– благодаря ежедневной тренировке в школе с заданиями спра-
виться легче, чем участникам зрелого и пожилого возраста. Но 
тут важно не кто лучше или хуже, а то, что люди, постоянно  
читая, не забывают технику письма и чтения. 

Для письма незрячий человек использует специальный метал-
лический трафарет – прибор, на котором с помощью грифеля на 
бумаге выдавливаются точки. С одной стороны в грифеле есть  

В рамках месячника “Белая трость” в местной 
организации Всероссийского общества слепых 
(ВОС) прошли Брайлевские чтения, названные так 
в честь Луи Брайля – французского тифлопедагога, 
разработавшего в XIX веке рельефно-точечный 
шрифт. До сих пор эта система используется во 
всем мире, и особенность ее заключается в том, что 
тексты воспринимаются не визуально, а на ощупь. 

школах не было. Предложили преподавать для слабовидящих и  
незрячих детей. Вот тогда и столкнулась с системой Брайля.  
Для учителей гуманитарного цикла на её изучение отводится два 
месяца, для  математиков, физиков, биологов и химиков – три. 
Я, как естественник, корпела три месяца. Правда, из-за дефици- 
та тифлопедагогов приходилось преподавать и математику,  
и литературу с русским языком. Так что меня можно назвать  
специалистом широкого профиля. Сегодня, правда, появляются 
педагоги, желающие работать в этой области. Они потихоньку 
осваивают систему Брайля. И это не может не радовать: пенсия 
не за горами, кто-то ведь должен прийти на смену. 

За старания (кому-то письмо и чтение давались очень нелегко), 
активность и смелость (некоторые публично демонстрировать 
свои способности поначалу стеснялись) участники чтений после 
всех испытаний были вознаграждены: каждый получил по короб-
ке конфет и нарядному кухонному полотенцу.  

Анна ЕЖОВА

пересыпалось и текло… Было жи-
вым благодаря стихам Левитанско-
го, Пушкина, Пастернака, Бродско-
го, Русакова, Самойлова и  благо-
даря виртуозному исполнению Вла-
димира Соколова. Выступление чте-
ца сопровождалось показом слай-
дов работ екатеринбургского фото-
графа Николая Боченина и звучани-
ем композиции “Tongue of Secrets” 
норвежского джазового саксофо-
ниста и композитора Яна Гарбарека.  

По словам Владимира Сергееви-
ча, для него поэтические вечера – 
это способ выплеснуть эмоции, пе-
реживания, вызванные творчест-
вом любимых авторов. 

- В себе это носить просто не-
возможно, - поделился чтец. 

Правильно, нужно делиться. А мы  
будем слушать и наслаждаться за-
мечательной поэзией в великолеп-
ном исполнении.  

Анна ПОПОВА

Руководитель “Вдохновения” Снежана Начапкина  
и работы студийцев, выставленные на Вайнера,15 

ВПС / всюду жизнь

углубление для указательного пальца, которым осуществляется 
нажим при письме, с другой стороны - металлический стержень, 
он и продавливает бумагу, нанося на нее точки. Буквы и цифры – 
не что иное, как комбинация точек внутри шеститочечной матри-
цы (клеточки), размер которой (две точки по горизонтали на три 
точки по вертикали) обеспечивает её осязание самой чувствитель-
ной частью подушечки указательного пальца.  

Надо сказать, что система Брайля для освоения сложная и  
Людмила Зверева – чуть ли не единственный специалист в городе.  
У Людмилы Федоровны со зрением всё в порядке, и тифлопедаго-
гом она стала случайно.

- По образованию я учитель биологии и географии с правом пре-
подавания химии. После окончания института в 1976 году верну-
лась в Первоуральск, но вакансий по моей специальности в обычных  

Наше большое общество ВОС, в составе которого  
380 человек, от всей души поздравляет заведующего глаз-
ным отделением ГБ №3 Анатолия Ивановича Мастерских 
с юбилеем!

Нам часто приходится посещать врачей разных профи-
лей, но такой, как наш Анатолий Иванович, редкость. Он 
является образцом такта, терпения по отношению к боль-
ным, умением быстро прийти на помощь. Он врач от Бога.

Дорогой Анатолий Иванович! Оставайтесь всегда пол-
ным энергии, крепкого здоровья, всех благ вам и удачи!

По поручению членов ВОС 
Валентина Белова. 

Владимир Соколов 
выплескивает эмоции
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ВПС / память истории

Венгрия 1956-го. Сегодня, после снятия мно-
гих ограничений с тайн вооруженных конфлик-
тов послевоенного периода, наших историков, 
и не только их, интересует вопрос об участии 
в этом противостоянии советских воинов. Речь 
идет об оказании широкой интернациональ-
ной помощи Афганистану, Корее, Кубе, Вьетна-
му, Мозамбику, Сомали, Анголе, Египту, Эфио-
пии и т.д. 

До сих пор неизвестна судьба многих наших 
солдат, кто, выполняя свой воинский долг, сло-
жил свою голову вдали от Родины. События 
1956-го едва не превратились в гражданскую, 
братоубийственную войну для венгерского на-
рода. Вновь и вновь возникает вопрос: а за что 
и как гибли наши воины, выполняя свой воинс-
кий долг на просторах Дуная, Капошвара, Сеге-
да и Кечкемета?

Было. Наш танк горел на перекрестках Пеш-
та… И, заметьте, наши парни с комсомольскими 
значками умирали уже не весной сорок пятого, 
когда под Балатоном шли жестокие бои, а в го-
ды так называемой холодной войны.

Напомню. В соответствии с заключенным в 
апреле 1947-го года в Париже мирным догово-
ром, наши советские части находились в Венг-
рии с целью обеспечения коммуникаций разме-
щенных в Австрии оккупационных войск. Не бу-
дем забывать, что Венгрия в свое время “полю-
била” Гитлера и была союзником фашистской 
Германии. За что и была наказана. Наш особый 
корпус, дислоцировавшийся в Венгрии, подчи-
нялся непосредственно Генштабу Вооруженных 
сил СССР.

Корпус состоял из двух механизированных, 
истребительной и бомбардировочной дивизий. 
По сути, это была мощная армейская группи-
ровка. Крупные советские гарнизоны были раз-
мещены в Кечкемете, Цегледе, Сольноке, Сом-
батхее, Папе и других венгерс-
ких городах.

Причем в самом Будапеш-
те советских войск до начала 
кровавых событий в Венгрии 
не было!

Но вот в ноябре 1956-го ко-
мандующий вооруженными си-
лами стран Варшавского до-
говора маршал Конев прика-
зал приступить к ликвидации 
“контрреволюционного мяте-
жа” в самом Будапеште. Были 
взяты под контроль мосты че-
рез Дунай.

В Будапеште советские час-
ти обезоружили четыре тысячи 
венгров, захватили 77 танков,  

Полезная информация для нашей молодежи. Недавно исполнилось 
ровно 55 лет со дня трагических событий в Венгрии, получивших 
официальное название “ликвидация венгерского мятежа”. 

- А сколько у нас, Николай Александрович, 
всего “венгров” в городе?

- Участников трагических венгерских собы-
тий 1956-го года у нас осталось всего 25 человек. 
А пять лет назад их было 58! Они все достойно 
вносили свой вклад в укрепление оборонной мо-
щи нашей страны. Сильных в мире уважают. Они 
выполняли воинский приказ. Шла холодная вой-
на. Борьба идеологий не прекращается и сегод-
ня. Это выбор каждого.

Я обращаюсь к бывшему связисту и комендан-
ту штаба артполка (а в мирное время он работал 
бригадиром слесарей, начальником механичес-
кого участка на ТИМе) Артуру Оглоблину, кото-
рый живет в поселке Билимбай. 

- Призывался в армию в 1954 году. И сразу в Вен-
грию. 

- Переоценка тех событий у вас произошла?
- Союзу ССР, конечно, нужна была социалисти-

ческая венгерская республика. Но противники 
этого, антикоммунисты и антисоветчики, под-
стрекаемые западными спецслужбами, амери-
канцами, резали и расстреливали даже тех, кто 
просто учился у нас в Советском Союзе. Страш-
но сказать… Агрессивно себя вели! В нашем пол-
ку был венгр, майор, который закончил нашу во-
енную академию. Рано поседевший. Его семью 
уничтожили у него на глазах. Необходимо было 
остановить этот кровавый ход событий. Что 
мы и сделали.     

Много говорили на этой теплой встрече об ар-
мии. В наше время, как заметил за общим сто-
лом в этот день один из ветеранов армейской 
службы, не было ни дедовщины, ни попов. 

- Зачем нам сегодня в семнадцатый век возвра-
щаться? Я не понимаю этих вещей! Я предлагаю 
выпить за возвращение Советской Армии. 

Действительно, зачем? Когда есть просто 
пятьдесят шестой год. Венгрия. И потом - Афга-
нистан. Без политруков в рясах.

Механик по эксплуатации самолетов Влади-
мир Тейтельбаум эмоционально “зажигал” всех 
собравшихся, вспоминая о прошлом.

- Вся моя биография короткая. 14 лет я отслу-
жил. Семь лет срочной службы в казарме, землян-
ках. Вши. Черт те что на острове Итурупе! А по-
том сорок лет на Новотрубном. И на нашем заво-
де я опять был связан а авиацией. Мы осваивали 
производство труб для лопастей вертолетов.  
В пятом цехе. Мне посчастливилось встречаться 
с нашим знаменитым генеральным авиаконструк-
тором Михаилом Леонтьевичем Милем.

15 зенитных батарей и большое количество руч-
ного огнестрельного оружия.

Советские потери составили по до сих пор не 
уточненным данным: убитых – около 1200 чело-
век, раненых – около 3000 человек. 

Основной костяк нашего корпуса составляли 
солдаты, мобилизованные из Закарпатской об-
ласти. 

Таковы зигзаги истории. А где же правда? 
Часть венгров выступила тогда против социализ-
ма, против “оккупации советским, сталинским 
режимом”. А что сегодня? Иностранный капитал 
приходит не для благотворительности! Похоже, 
венгры это начинают сегодня понимать, осозна-
вать, что с приходом циничных барыг, которых 
интересует только прибыль, теряют самостоя-
тельность и самобытность. (До наших граждан 
такое утверждение доходит со скрипом). Кто-то 
называет это глобализацией, кто-то – откровен-
ной колонизацией. И вот уже большинство венг-
ров признают сегодня коммуниста Яноша Када-
ра чуть ли не лучшим руководителем в истории 
своей страны… 

 Здесь я перехожу к нашим непосредствен-
ным участникам венгерских событий. К перво-
уральцам, которые воевали, как бы это высоко-
парно ни звучало, во имя мира. Они остановили 
в Венгрии массовую резню! Ведь и сегодня со-
временные миротворцы из ООН выполняют, по 
сути, ту же самую роль. Прямо скажем, неблаго-
дарную.

 Они, наши первоуральские “мадьяры”, собра- 
лись недавно впервые. За общим гостеприим-
ным столом. Встретились по инициативе город-
ского совета ветеранов войны и труда. Николай 
Чабин, заместитель председателя этого обще-
ства, пояснил:

- Сегодня на эту встречу пришли и участни-
ки Великой Отечественной войны, ветераны во-

енной службы. От рядового 
до полковника. Такие, напри-
мер, как инвалид войны Ана-
толий Минченко или Арка-
дий Перевощиков… 

НАш тАНК гОрЕЛ  
НА пЕрЕКрЕСтКАх пЕштА… 

После этого ветераны дружно поддержа-
ли тост Николая Чабина за связь времен, бое-
вое братство, за то, что принимали когда-то 
присягу, служили Отечеству и выполняли свой  
священный долг. И вспоминали названия вен-
герских городов, где они служили. Прозвучал 
призыв:

- За Венгрию!
А у меня снова были вопросы к ним, нашим 

“венграм”. К ним - особое внимание. Были они 
когда-то молодыми, крепкими, здоровыми. Се-
годня – с сединой.

 Вот Георгий Степанович Бородин достает 
свой военный билет. 

- Это было табу. Эта официальная запись вы-
зывала настороженность. Даже шок. Особенно 
в годы наступившей у нас “демократии”. А за-
пись у меня в билете такая: “Участвовал в по-
давлении контрреволюционного мятежа в Вен-
грии”. С 23-го октября пятьдесят шестого по 
шестое ноября пятьдесят шестого.    

Валерий Яркин:
- В октябре перешли границу. Через реку Тисса. 

И до февраля месяца я был там. В этой заваруш-
ке. Служил в зенитной артиллерии.

Николай Суклемин, механик-строитель, тепло-
энергетик. С медалью за строительство БАМа. 

- Я прошел курс молодого бойца в Ужгороде. 
И нас – туда. Еще в пятьдесят четвертом. На-
ходились в двадцати километрах от австрий-
ской границы. Там у нас стояло четыре дивизи-
она. Когда бойня началась, со стороны австрий-
ской границы к нам залетали “Дугласы”. Раз-
брасывали листовки. Дескать, бросайте, рус-
ские, свои казармы, своих командиров и беги-
те домой. Через открытую венгеро-австрийс-
кую границу пошли эшелоны. Под видом Красно-
го Креста. Но везли в них не только гуманитар-
ную помощь, но и взрывчатку. Везли под видом 
гражданских лиц и всякого рода отморозков на 
борьбу с Советской Армией. Уничтожали ком-
мунистов. Вешали на телеграфных столбах! 
Лазареты вырезали! Грабили банки. Имре Надь, 
руководитель, сбежал в Югославию и оставил 
свою страну на растерзание. Впоследствии за 
предательство был казнен. (Реабилитирован в 
1989 году – В.Г.). 

Если бы не наш русский солдат, пролилось бы в 
Венгрии море крови… 

 И об этом надо помнить!  

Виктор ГУБАЧЕВ

Артур Оглоблин: 
«Необходимо было  
остановить кровавый  
ход событий…»

Боевое братство первоуральских участников  
венгерских событий 1956-го года

В «самом веселом  
социалистическом бараке»,  

как именовали Венгрию  
«вражеские голоса»,  

в 1956-м было не до веселья.
Советские войска в «братскую 

страну» осенью 56-го вводились 
дважды.  

По данным статистики, в связи  
с восстанием и боевыми 

действиями с обеих сторон 
за период с 23 октября по 

31 декабря 1956 погибло 2652 
венгерских гражданина и было 

ранено 19226.
Потери Советской Армии, по 

официальным данным,  
составили 669 человек убитыми, 

51 пропавшими без вести,  
1540 - ранеными.
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ВПС / за ГраниЦеЙ россии
Наши соотечественники покидают родину в поисках лучшей доли. Это не редкость. Моя подруга, например, 
эмигрировала в Швейцарию – сердце Европы. Когда-то мы с ней учились на факультете журналистики и сегодня, в 
разговорах по телефону, подолгу и всерьез обсуждаем события в наших, теперь уже разных, странах. 
На днях я спросила Евгению об экономическом кризисе в Европе. Тревожные вести до нас доходят. Понятно, что 
проблемы Европы отразятся и на нашей стране. Евгения выполнила мою просьбу и прислала текст, которым я 
хочу поделиться с читателями “ВПС”.

ИМУЩЕСтВО КАК ВОСпОМИНАНИЕ
Мой супруг убежден, что единственный 
выход в нынешней непростой 
экономической ситуации – домик в 
деревне, запас свечей, консервов 
и макарон. Эти размышления не 
вызывали бы никакого изумления с моей 
стороны, если бы муж не был жителем 
Швейцарии, страны с самой стабильной 
экономической системой в мире, где 
зарплата простого учителя составляет 
не меньше 10 000 франков (300 000 
рублей). И это в месяц. О доходах 
врачей говорить не приходится ввиду их 
поднебесной высоты. Казалось бы, при 
таком положении вещей бояться нечего – 
в окружении гор, банков. В прямом и 
переносном смысле – в шоколаде, при 

этом в швейцарском. Но ставшие нередкими разговоры о кризисе и 
его последствиях заставляют всерьез задуматься. И не только меня. 
На прошлой неделе в одной из уважаемых центральных газет 
Гельвеции (еще одно название Швейцарии) “Тагес Анцайгер” 
появилось эссе уважаемого местного журналиста Константина 
Зайбта под названием “Конец среднего класса”. На свою статью 
автор получил 327 комментариев от читателей, которые по большей 
части благодарны ему за объективный подход в ситуации, когда 
Европейский союз трещит по швам. Если лопнет, то заденет всех. 
Закрывать на это глаза - просто глупо. 
После прочтения эссе мы с супругом отправились в задумчивости 
расчищать гараж от ненужных вещей. Как поступите вы?

“Что будет, если все-таки грянет 
кризис? Что будет с нашими счета-
ми и рабочими местами? А что с на-
шими головами?

Какой день войдет в анналы ис-
тории? День, когда банкоматы пе-
рестанут отсчитывать наличные? 
День, когда банки будут брать 
штурмом? И потом поджигать?

Ясно только одно: этот день мо-
жет прийти. Все готово к невероят-
ной по силе цепной реакции: неста-
бильная банковская система, рас-
колотая и запутавшаяся Америка, 
погрязшая в долгах Европа, у кото-
рой нет цели. И устрашает во всем 
этом не столько отсутствие денег, 
сколько отсутствие ясности. Да, 
никто не сидит на месте: финансо-
вые вливания, мероприятия по спа-
сению, но пока среди рулевых нет 
согласья по поводу диагноза и ле-
чения – то ли миллиард из-за пазу-
хи вынуть, то ли пояс потуже затя-
нуть, приняв разрушительную про-
грамму экономии.

Для полноты картины (весьма не-
веселой) не хватает лишь искры - 
напряженности и страха – паники. 
Представьте себе этот день в исто-
рии. День, когда главенствующая 
каста Запада (по крайней мере по-
следних 75 лет) – средний класс – 
останется не у дел.

С ЧИСТОГО ЛИСТА
Несомненно: шанс, что беда обой-

дет стороной, существует. Воз-
можно, финансовые институты и 
государства спасет денежный пе-
чатный станок Европейской систе-
мы центральных банков или своего 
важного клиента – Запад - вызволят 

китайцы. Или ЕС и США с помощью 
всевозможных “пластырей” все-та-
ки остановят тысячи кровоточащих 
ран. Тем не менее настоящее по-
ложение мировой экономики (с ее 
взаимными кредитами) напомина-
ет скорее квартиру сумасшедшего, 
обвитую нитями. В ней каждое во-
локно - зацепка другого. Одно лож-
ное движение, и на месте гостиной 
– развалины.

Итак, что произойдет, если рух-
нет мировая финансовая система? 
В 2008 году, после краха Леман 
бразерс, мир был близок к тоталь-
ному обрушению. Тогда в послед-
ний момент на помощь банкирам 
пришли правительства стран. 

А что было бы, если бы нет? Самое 
страшное в этом сценарии то, что он 
не существует. История не знает со-
слагательного наклонения. Спроси 
экспертов – те скажут: немыслимо. 
Кризис – это как пустая географи-
ческая карта: его последствия мож-
но предсказать, но при этом некото-
рые жители Цюриха уже готовятся. 
В зависимости от кошелька финан-
сы обмениваются на золото, земли 
или отправляются в укромное мес-
течко под матрасом. Все это бес-
полезные инвестиции. Если гря-
нет, то цепная реакция непредска-
зуема: неизвестно, кого и как заде-
нет. Ясно только одно: безопасных 
мест нет. Тысячи фирм, миллиард-
ные состояния, миллионы рабочих 
уйдут в небытие. 

БЕСПОЛЕЗНЫЙ ОПЫТ
Потеря денежных средств, пен-

сии, да той же работы – это будут 
только цветочки. Даже те, кому 

посчастливится сохранить состоя-
ние и работу, пострадают не мень-
ше. Ведь обесценятся не только 
ценные бумаги, но окажется бес-
полезным и приобретенный опыт. 
Вполне возможно, что миллиарды 
европейцев (средний класс) раз-
делят судьбу русской аристокра-
тии после революции: дома они бы-
ли могущественными фигурами, в 
ссылке – потерянными.

А все потому, что мир их юнос-
ти бесследно исчез. И поэтому на 
второй план ушло все, чему учи-
ли: о иерархии, о целях и планах, о 
мнениях и предрассудках, об эти-
кете и способах построения карь-
еры. В новом мире все это оказа-
лось ненужным: ни идеалы, ни ру-
тинные привычки. Ни воспитание. 
Единственное, что осталось пре-
жним – чай, меланхолия и потре-
панная честь.

У нас так же. У широкой прослой-
ки сытого среднего класса. Наша 
картина мира уходит корнями в де-
тство. При этом совершенно все 
равно, конформист вы или нет: ис-
чезнет мир, пропадет и человек.

Ясно также и то, что нашим де-
тям уже не испытать (даже и без 
кризиса), что такое жизнерадос-
тный средний класс. В последние 
30 лет суперприбыли получали по 
большей части крупные концерны 
и миллиардеры. И то, что деньги - 
это власть, а власть – это деньги, 
шаг за шагом низводит демокра-
тию к олигархии. И такие понятия, 
как экономический подъем и оп-
тимизм, переместились в сторону 
Азии, Индии и даже Африки.

Даже если система только лишь 
крошится, но пока не падает, мир 
наших детей, тем не менее, даже 
сейчас – раздражающе свободней 
и несколько жестче, чем был мир 
их родителей: китайский язык во 
время учебы и муштра в универси-
тетах. При этом информация имеет 
свойство обесцениваться. И денег 
всегда впритык. В США и во мно-
гих странах Европы царит массо-
вая безработица среди молодежи. 

Родителям уготована судьба не-
прикасаемых раритетов, как когда-
то вдоволь живущих аристократов, 
которые в годы юности были заняты 

абсурдными проблемами и прово-
дили время на абсурдных вечерин-
ках. Им есть, возможно, чем поде-
литься, но ничем полезным. 

СЛОВНО 
ПОЖЕЛТЕВШИЙ 
СНИМОК

Так все-таки что делать, когда 
средний класс с воем или треском 
исчезнет? Не остается ничего ино-
го, как держать руку на пульсе. Са-
мое разумное средство - напом-
нить себе, что шторм проще пере-
жить с наименьшим количеством 
багажа.

Пожалуй, разумно было бы по-
смотреть на свое имущество как 
на воспоминание, увидеть его слег-
ка пожелтевшим, как на старом фо-
то. И попрощаться не только с ма-
териальными ценностями, но и ос-
тавить в прошлом багаж приобре-
тенных знаний и опыта, анекдотов 
и стратегий, а в качестве - экспери-
мента и собственную голову”. 

К. Зайбт, 
Tages Anzeiger

ШВЕЙЦАРСКАЯ ПРЕССА 
ОБ ИТОГАХ ВЫБОРОВ В РОССИИ:

“Беда демократии в России даже не в том, что “Единая Россия” 
подтасовала выборы в Думу - покупкой голосов и запугиванием. Ужасней 
то, что и в новом Парламенте нет ни одной партии, представляющей де-
мократические принципы, которая смогла бы составить противовес пу-
тинским кадрам”. 

Neue Zuercher Zeitung 
5. Dezember 2011

P.S.

Åвгения 
Êризская-Ýльмигер

Полосу подготовила Таисия  ПОНОМАРЕВА
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Известно, что даже самая сильная любовь нуждается в ежеднев-
ном ее укреплении. Как же добиться любви? Еще один секрет счас-
тья - это помнить о том, что у нас наблюдаются психологические 
дефициты. Дефицит внимания, нежности, ласки, безопасности. Но 
главное - дефицит любви и уважения. Психологический дефицит 
уважения в большей степени свойственен мужчинам. Сколько бы 
их ни уважали, им все равно этого недостаточно. Эту черту очень на-
глядно демонстрируют беседы мужчин в подпитии. Они спрашива-
ют друг у друга: “Ты меня уважаешь?”, то есть требуют доказатель-
ства не любви, не безопасности, а именно уважения. А вот женщи-
нам присущ дефицит любви. Сколько бы им ни говорили: “Какая ты 
красивая, нежная, ласковая, добрая, любимая…” - все равно этого 
недостаточно. Даже если у женщины есть любящий муж, ей нужны 
доказательства любви - и вещественные, и словесные. 

На консультациях мужчины говорят: “Мы уже столько лет жи-
вем, а она все время спрашивает: “Ты меня любишь?” А женщины 
жалуются: “Мужчины так скупы на проявление любви”. Беднягам-
женщинам приходится вытаскивать эти доказательства букваль-
но клещами. Каждой женщине необходимо внимание даже посто-
ронних мужчин, им нужны комплименты, чтоб хотя бы частично по-
гасить этот дефицит любви. 

Как же нам, женщинам, добиться, чтобы нас любили, на нас об-
ращали внимание, говорили о любви? Для этого женщина должна 
помнить, что она Василиса Прекрасная и Премудрая, что у мужчи-
ны существует тот самый дефицит уважения, и насыщать его. Пото-
му что путь к сердцу мужчины лежит не через желудок, а через ува-
жение к его личности. Каким же образом женщина может достичь 
этого? Никогда не надо произносить следующих трех фраз: “Нет!”, 
“Нельзя!”, “Я так сказала!”. Что же происходит с мужчинами, ес-
ли они слышат эти слова? “Нет!” - этим коротким словом женщина 
как бы накладывает запрет на мыслительную деятельность мужчи-
ны. Услышав “нет”, он уже не мыслит, а только упрямится, делает-
ся все наперекор жене. Поэтому всегда, во всех случаях надо отве-
тить: “Да!”, “Да, ты прав, ты придумал замечательно. Да, но…”. Вот 
тут могут быть какие-то возражения: “А не попробуешь ли ты при-
думать что-нибудь еще?” Вы его похвалили, насытили его дефицит 
уважения и включили его мыслительную деятельность с удвоен-
ной силой. И он такое еще напридумывает! “Нельзя!” - это команда 
сделать то, что вы запрещаете. Но сделать тайно, чтобы вы не узна-
ли. Когда женщина говорит: “Нельзя!”, она либо вызывает у него 
дух противоречия, либо накладывает запрет на его исследователь-
скую деятельность. А какой же это мужчина, если он не исследова-
тель? “Я так сказала!” Этой фразой женщина также отучает мужчи-
ну мыслить самостоятельно. Невербальный уровень фразы: у тебя 
своего ума-то нет, так делай то, что тебе говорят. И вот обычная си-
туация: муж приходит домой и говорит, что в магазине продавали 
хорошее мясо. “Так почему же ты не купил?” - спросит жена. “Но 
ведь ты не сказала!” Отсюда множество семейных ссор. Итак, хо-
чется подчеркнуть: когда женщина произносит эти три фразы, она 
как бы перечеркивает мужскую сущность – мужчина сильный и ум-
ный. Но выделить ее в мужчине женщина может лишь в том случае, 
если в ней самой заложена женская сущность, которую формиру-
ет отец, то есть чувство несомневаемости, что она красивая и доб-
рая, а главное - мудрая… А если этого не произошло? Никогда не 
поздно сделать шаг к себе. О том, как это сделать, мы поговорим 
на консультациях. 

Телефон для записи 66-79-55. Адрес: ул.Ватутина, 10.

Смысл брака в том, чтобы приносить радость. 
Подразумевается божественный смысл: достичь 
идеальных супружеских отношений. А чтобы брак 
приносил счастье, делал жизнь  
и мужа, и жены более полной, чистой, богатой, 
помогут только правильные взаимоотношения между 
супругами и жизненная мудрость. 

ВПС / враЧебныЙ ликбез

Рубрику ведет  
Альфия Каюмовна Сидоренко, 
медицинский психолог

ВПС / стиль жизни …И ВОзрАСт 
   НИпОчЕМ

Вера Федоровна - интересный собеседник, и, если она рядом, 
дорога в сад (а мы ездим на автобусе) пролетает мгновенно. Ес-
ли б вы видели, как эта замечательная женщина входит и выхо-
дит из автобуса:  буквально спрыгивает(!) с подножки и бодро 
шагает к своему участку наравне с молодыми, а то и впереди.  
В мягких сапожках на удобном каблучке, в синей курточке, цвет 
которой делает еще более яркими ее васильковые глаза, в шляп-
ке, с рюкзачком. Никогда ни одной жалобы на здоровье, разве 
что иногда сетует на спину, которая стала побаливать. Но за учас-
тком ухаживает сама, хотя есть помощники – сын, внук.

Судьба у Веры Федоровны не из легких. Десятилетку окончи-
ла в грозном сорок первом. Мечтала учиться в московском те-
атральном институте, уже и вызов пришел, но война спутала 
все планы девушки. Поступила в институт иностранных языков в 
Свердловске. Первый курс был очень тяжелым: недоедание, тя-
желые работы на железнодорожном вокзале. В мае, когда сту-
дентки построились на занятие по военному делу, Вера упала в 
обморок. Приехал отец, забрал её домой. На этом закончилась 
студенческая жизнь и начались трудовые будни на Новотрубном 
заводе, в производственном отделе. К директорской оператив-
ке успевала “оббежать” все производственные участки и соб-
рать необходимые данные. Информация была секретная, ведь 
завод работал на оборону, потому по телефону передавать ее 
было нельзя. Позже без отрыва от производства окончила ме-
таллургический техникум. Работала старшим инженером по пла-
нированию сначала в пятом, потом в девятом цехах, была на-
чальником ПРБ. Всегда активно участвовала в заводских меро-
приятиях. Руководила заводским танцевальным кружком, зани-
малась в драмкружке. Замуж вышла Вера после войны за эваку-
ированного мужчину с Украины. Уехали жить к нему на родину, 
через год родился сын, но семейная жизнь не заладилась из-за 
пристрастия мужа к спиртному. Вернулась Вера в родной Пер-
воуральск на свой завод. Замуж, из-за печального опыта, боль-
ше не вышла, сына растила одна. И всего в жизни достигла само-
стоятельно.

У Веры Федоровны несколько жизненных принципов. Первый: 
“Движение – это жизнь”. Шутит: “Лучше умереть в борозде, чем 
киснуть дома” - и приводит пример из жизни своего дедушки Мо-
сея (такое редкое имя) Семеновича, который прожил 89 лет. Слу-
жил еще в царской армии и был запевалой в полку, ростом был 
180, имел 8 детей. А последний день его жизни был таким: нако-
лол дров, сложил в поленницу, сходил в баню, покушал пельме-
ни, лег спать и не проснулся. Так вот, Вера Федоровна каждое ут-
ро начинает с зарядки, сначала лежа в постели (постель жесткая, 
лежит щит). Ее любимое упражнение – “ножницы”. Стоя делает 
посильные упражнения. Говорит, что ни дня не пропускает, как 
бы ни опаздывала или как бы ни спешила по делам. И не только 
утром выполняет упражнения, но и в течение дня: по несколько 
раз делает вращательные движения головой и утверждает, что 
голова не кружится, не болит. До недавнего времени Вера Федо-
ровна ходила на лыжах. 

Второй принцип: “Все необходимые лекарства растут на са-
довом участке”. Проблемы с давлением решила с помощью ка-
лины. Заготовляет три-четыре трехлитровых банки: ягоды про-
мывает, добавляет 0,5 стакана сахара и 0,5 стакана воды, ста-
вит банки в прохладное место. И пьет сок по необходимости. 
Однажды прочитала о “диетическом кофе по-американски”,  

речь шла о топинамбуре. Вера Федоровна стала его успешно вы-
ращивать. И исчезли проблемы с желудочно-кишечным трактом 
(иногда мучила изжога). Из топинамбура она изготавливает по-
рошок: промывает, кожуру не чистит, режет на тонкие пластики, 
сушит в духовке (примерно до состояния ломкости, час при ми-
нимальной температуре), перемалывает в кофемолке или тол-
чет в ступе. Хранит порошок в стеклянной банке. Поллитра ей 
хватает до следующего сезона. Рецепт прост: 0,5 чайной лож-
ки порошка топинамбура залить 0,5 стакана кипятка, настоять 10 
минут и пить после еды через 10-15 минут. Кроме того, топинам-
бур успешно можно применять для профилактики и лечения диа-
бета. Нравится Вере Федоровне топинамбур и в свежем виде.  
Из него она делает салат: моет, трет на терке, добавляет варе-
ное яйцо, заправляет майонезом. Получается вкусно и полезно.

Третий принцип Веры Федоровны: “Питание должно быть 
вкусным и полезным”. Каждое утро она до еды съедает 4 штуч-
ки кураги и полбанана. На завтрак вместо хлеба отваривает спа-
гетти, выкладывает в тарелку, сверху творог, сметану по вкусу и 
желе из смородины или садовой земляники (выращивает и заго-
товляет сама). 

Всеми рецептами Вера Федоровна охотно делится с садово-
дами. Например, желе из смородины готовит так: берет 4 пол-
литровых банки смородины и 3 таких же банки сахарного пес-
ка, 3 столовых ложки воды. Ставит на огонь, доводит до кипения, 
постоянно помешивает. Отключает огонь и добавляет еще 3 бан-
ки сахарного песка, мешает до полного растворения сахара. Теп-
лым раскладывает в банки. 

Обедает Вера Федоровна в 14 часов (между завтраком и обе-
дом пьет  черный или зеленый чай). От наваристых супов из мяса 
и домашней выпечки отказалась, хлеба на дрожжах употребляет 
очень мало. К обеду готовит, например, куриные окорочка: ук-
ладывает их на чугунную сковороду, наливает 1 столовую ложку 
воды, накрывает крышкой с грузом и ставит на медленный огонь. 
Через 30 минут переворачивает, чуть подсаливает и еще полча-
са томит. Затем огонь отключает, сверху на мясо насыпает чес-
нок, закрывает крышкой и оставляет до полного охлаждения. На 
гарнир готовит овощи. Очень любит тушеные кабачки с луком и 
морковью, иногда добавляет яйца. За обедом обязательно съе-
дает 1 зубчик чеснока. Тыкву, морковь кушает в свежем виде со 
сметаной и немного добавляет сахара. Между обедом и ужином 
пьет чай. На ужин кефир с печеньем (без соды) и 1 вафля с корич-
невой начинкой.

Вера Федоровна всегда много читала и читает. На зрение не 
жалуется, нитку в иголку вдергивает без очков. Телевизор смот-
рит мало, но новости не пропускает. В зимнее время, когда нет 
садово-огородных работ, вяжет для родных и для себя необхо-
димые вещи. Эта удивительная женщина является для нас, садо-
водов, примером, и если кто-то начинает жаловаться на “боляч-
ки”, часто можно услышать: “Посмотрите на Веру Федоровну!”

Валентина ИКРИНА

ЕЩЕ ОДИН 
СЕКрЕт СчАСтЬЯ… 

Хочу рассказать об удивительном человеке 
из нашего коллективного сада №69. Это Вера 
Федоровна Черкашина. Ей 87 лет, но столько 
этой энергичной женщине и не дашь. Садоводы 
удивляются, узнав ее истинный возраст. Сама 
она шутит, что здесь - самая “старая”.  
Участок действительно взяла с начала основания 
сада, но уже после выхода на пенсию,  
а работала Вера Федоровна до 60 лет.  
Многие годы входила в правление 
коллективного сада, на общественных началах 
помогала строить дорогу. 
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Приготовил Денис ПОЛЯКОВ

Благополучная супружеская пара из Брукли-
на приходит в гости к благополучной супружес-
кой паре из Бруклина же. Четверо взрослых лю-

дей: очень занятой и прижимистый адвокат Алан (Кристоф Вальц), до по-
ры сдерживающая себя истеричка-риэлтерша Нэнси (Кейт Уинслет), иног-
да выпивающая искусствоведша-истеричка Пенелопа (Джоди Фостер), вы-
пивающий иногда торговец сантехникой Майкл (Джон Рейлли) – собирают-
ся в вежливой форме обсудить рукоприкладный конфликт своих сыновей, 
возможность сколачивания школьных банд и вероятность выбивания пере-
дних зубов главарям этих самых банд. Встреча, действительно начинающа-
яся с попытки мирного урегулирования, написания заявления в страховую 
компанию и поедания «фантастически вкусного» яблочно-грушевого пиро-
га, вскоре приобретает характер вроде бы бескровной, но всё-таки очевид-
ной резни. В результате череды экспресс-скандалов и затяжного выяснения 
отношений раритетный каталог экспрессиониста Кокошки и дорогие брю-
ки юриста испачкаются рвотными массами, произойдёт пьяная перебранка 
с использованием нецензурных выражений и фигуральных ударов ниже по-
яса, в вазе с гадкими жёлтыми цветами утонет мобильник с важными кон-
тактами, каждый из присутствующих сделает какое-нибудь досадное от-
крытие, а хозяйка, торжествующе разбрасывая по полу парфюм вконец 
окосевшей от виски гостьи, будет сильно удивляться: «Подожди-ка, ты мне 
кого-то напоминаешь… Да, ту бабу, что продала нам эту грёбаную кварти-
ру, здесь, в этом ужасном месте!.. Ах ты, сволочь конченая!.. Как ты только 
посмела сюда явиться?!» Так же экспансивно поговорят о мужчинах и жен-
щинах, социальном расслоении, «Ку-клукс-клане» и гуманитарных пробле-
мах Африки. И всё бы ничего, если б не общее впечатление…

Отдельные удачи сценария и громоздких, поистине бенефисного масш-
таба артистических эскапад с лихвой компенсируются перенесённой сю-

ВПС / смесь

Приходи! 
Кроме тебя, 

за них некому 
заступиться!

Присоединяйся!
Зови всех 

неравнодушных!

ИМ ТОЖЕ  
НУЖЕН ДОМ!

Подробнее: pervo-priut.ru
Телефоны Общества защиты 

животных:
8-950-649-44-62, 
8-902-272-06-95, 
8-922-294-02-75

РЕЗНЯ

прокатный стан

да из пьесы француженки Ясмины Реза карикатурной доминантой и отчаян-
ными актёрскими наигрышами (Фостер и Уинслет ближе к финалу так и во-
все дают петуха). Герметичная трагикомедия в целом оказывается фран-
ко-немецко-польским побратимом печально известных «12» Никиты Михал-
кова: столь же лубочными получились у Романа Полански характеры, столь 
же надуманными – фабульные поводы и логические связки, столь же неубе-
дительным – остросоциальный, ощутимо пропагандистский пафос заслу-
женного режиссёра. По сути, инкриминировать «западному миру» лице-
мерность и духовное разложение оказалось намного проще, чем лицемер-
ность и духовное разложение «западного мира» адекватно и веско проде-
монстрировать на экране.

В ПРИДАЧУ:

Горький вкус свободы
Название в оригинале: «A Bitter Taste of Freedom».
Жанровая принадлежность: биография, документальное исследование, драма.
Хронометраж: 1 час 30 минут.
Страны производства: США, Швеция.
Режиссёр-постановщик: Марина Голдовская.
Человек в кадре: Анна Политковская.
Содержание: жизнь и судьба журналистки издания «Новая газета» Анны Политковской.

Неприкасаемые
Название в оригинале: «Les Lyonnais. Gang Story».
Жанровая принадлежность: криминальная драма.
Страны производства: Франция.
Режиссёр-постановщик: Оливье Маршаль.
Люди в кадре: Жерар Ланвен, Чеки Карио, Даниэль Дюваль, Патрик Каталифо и т. д.
Содержание: выросший в бедном цыганском таборе Эдмон Видаль через всю свою жизнь пронёс память 
о корнях, семье и друге Серже Суттеле, с которым ему когда-то пришлось отсидеть срок за воровство 
вишен; кроме мелких краж, на счету Видаля и Суттеля создание крупнейшей вооружённой группировки 
Леона начала 70-х; уже стариком Видаль оставил «бизнес» и сосредоточился на жене, детях, внуках; но рядом снова появляется Суттель…

Пупупиду
Название в оригинале: «Poupoupidou».
Жанровая принадлежность: криминальная комедия.
Хронометраж: 1 час 42 минуты. 
Страны производства: Франция.
Режиссёр-постановщик: Жеральд Юсташ-Матье.
Люди в кадре: Жан-Поль Рув, Софи Куинтон, Оливье Рабурден, Арсинэ Ханджян и т. д.
Содержание: известный в Париже писатель встретился с красивой провинциалкой, убеждённой в том, 
что когда-то, в прошлой жизни, она была американкой Мэрилин Монро.

Секретная служба Санта Клауса
Название в оригинале: «Arthur Christmas».
Жанровая принадлежность: анимация.
Страны производства: США, Великобритания.
Режиссёр-постановщик: Сара Смит.
Человек за кадром: Александр Леньков.
Содержание: изощрённости предсказуемо сложной технологии развоза подарков Санта Клаусом всем 
детям на Земле всего за одну рождественскую ночь.

рекламареклама

ПРИЮТУ - 
БЫТЬ!

17 декабря

Митинг в поддержку  
строительства приюта

для бездомных животных  
в Первоуральске

на Динасовском шоссе
по ул.Трактовая

Начало в 13:00, 
около памятника 

В.И.Ленину,  
на центральной площади 

города.


